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В праздник Сретения Господня отмечается Всемирный день православной молодежи. 
Митрополит Брянский и Севский Александр с руководителями и участниками молодежных 
объединений после Литургии в Свято-Троицком кафедральном соборе города Брянска.

«Святая Церковь обладает многовековым опытом воспитания молодого 
человека, и очень важно с юных лет уметь серьезно, вдумчиво заниматься 
своим внутренним миром. Я бы советовал всем полюбить Церковь, нашу 
заботливую мать, которая всегда нас оградит от греховных падений, если, 
конечно, вы сами этого желаете. Она утешит, принесет в сердце и душу 
мир и тишину, которые подчас нам всем необходимы». 
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«Каждому — ответить добром»
Этот номер готовился долго, сложно, с трудностями и препятстви-

ями. Оно и понятно — рядом с нами не стало идейного вдохновителя 
журнала, его скрепляющего стержня — главного редактора Ирины 
Ивановой. Но прежде всего — светлого, доброго, скромного, чутко-
го человека, преданного друга. Иру забрала тяжелая скоротечная 
болезнь очень рано — на 44-м году жизни. 

Февральский номер, который вы, наши дорогие читатели, держите 
в руках, Ирина начала планировать еще в ноябре, когда превозмогая 
нечеловеческую боль, бодрым и уверенным голосом звонила журна-
листам и обсуждала темы статей. Мы мягко намекали, что об этом 
меньше всего надо сейчас беспокоиться, главное — выкарабкаться. 
Но в этом вся Ира — верная своему долгу, ответственная, волевая, 
целеустремленная. Болезнь не сломила ее дух, не подвергла унынию. 
Ирина верила, что исцелится, а мы верили в нее. Был объявлен сбор 
средств на лечение. «Сколько людей откликнулось, друзей, знако-
мых… Звонят, пишут, поддерживают. И мне хочется каждому из них 
ответить добром», — радовалась Ира. Но, к сожалению, болезнь 
оказалась слишком серьезной… 

«Это невосполнимая утрата, и я приношу самые искренние со-
болезнования родителям Ирины, ее мужу Филиппу и сыну Никите, 
сестре Анастасии, всем родственникам, друзьям и коллегам. Нам не 
известна воля Божия, не известен час, в который каждый из нас отой-
дет в чертоги небесные, и все, что нам остается — это со смирением 
принять произошедшее и доверить свою жизнь Господу. В память об 
Ирине хорошо бы всем, кто ее знал и любил, совершать добрые дела, 
творить милостыню и продолжать то светлое, чем она занималась, 
чтобы мир не оскудел от того, что человек ушел из земной жизни», — 
сказал митрополит Брянский и Севский Александр.  

Журнал посвящен памяти Ирины Ивановой. Она очень хотела, 
чтобы вышел этот номер, и он милостью Божией увидел свет. Просим 
прощения у наших читателей за то, что на страницах журнала вы 
встретите темы, посвященные уже прошедшему празднику Рож-
дества Христова. Номер планировался рождественским. Но в силу 
жизненных обстоятельств мы не успели вовремя сдать его в печать. 
Журнал открывается статьей «Рождество должно совершиться и в 
нашей душе». А ведь действительно — что может быть актуальнее и 
важнее рождения Христа?! Бога, ставшего человеком и ценой своей 
жизни осуществившего замысел Творца — спасения души от рабства 
греха. Вот Он, Сын Божий, еще лежит в яслях в убогом вертепе, и со-
всем скоро Ему предстоит пройти непростой путь — предательства, 
постыдной казни — распятия, а затем славного воскресения. Хри-
стос исполнил Свою миссию — победил смерть и даровал всем нам 
вечную жизнь. А если жизнь вечна, то значит и любовь вечна. Как 
говорит апостол Павел: «Любовь никогда не перестает» (1 Кор.13:8). 
И с нашими усопшими мы связаны узами молитвы и любви. У Бога 
есть замысел о каждом человеке. Но чтобы это понять, нам важно на-
учиться общаться с Живым Богом, нашим любящим родным Отцом. 
А без любви и доверия это сделать невозможно. 

Издание зарегистрировано в Управлении Федеральной службы по 

надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых 

коммуникаций по Брянской области.  Свидетельство о регистрации 

средства массовой информации ПИ  №ТУ32-00201 от 31.07.2012 

Свидетельство о присвоении грифа «Одобрено Синодальным 

информационным отделом Русской Православной Церкви» № 233 

от 7 февраля 2013 г.

Перепечатка материалов и использование их в любой форме, в 

том числе и в электронных СМИ, возможны только с письменного 

разрешения редакции. Возрастное ограничение 6+ 
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РОЖДЕСТВО  
ДОЛЖНО СОВЕРШИТЬСЯ  
 И  В  Н А Ш Е Й  Д У Ш Е

В мир пришло Рождество Христово. 
Однажды и навсегда. Событие, случив-
шееся  более двух тысяч лет назад, 
переживают поколение за поколением 
и задаются вечными вопросами. Своими 
размышлениями с читателями журнала 
поделился протоиерей Максим Корбан, 
настоятель брянского храма во имя свя-
того праведного Иоанна Кронштадт-
ского, директор Центра подготовки 
церковных специалистов Брянской 
епархии.  

Время перед Рождеством Христовым наполнено 
ожиданием радости, надежд, а предусмотрен 
40-дневный пост — период покаяния, ограниче-
ний, душевного напряжения…   

	Для начала мы должны понять, что за праздник — 
Рождество Христово. Святая Церковь называет его 
великим, мироспасительным. Бог пришел на землю, 
чтобы спасти человека, чтобы он, изнемогавший под 
бременем греха, проклятия и смерти, смог взойти на 
небо. Но важно понимать, что мы не просто вспоми-
наем произошедшее историческое событие. Рожде-
ство Христово непременно должно совершиться и в 
нашей душе! Не к подаркам, не к встрече с близкими 
за праздничным столом, а именно к встрече с Богом 
мы готовимся 40-дневным постом. Цель постящегося 
христианина — добиться, чтобы встреча с Христом в 
праздничный день стала для него действительно важ-
ным событием, подготовленным молитвой и подвигом 
воздержания. «Пост Рождественской Четыредесятни-
цы, — писал святитель Симеон Солунский, — изобра-
жает пост Моисея, который, постившись сорок дней и 
сорок ночей, получил на каменных скрижалях начерта-
ние словес Божиих. А мы, постясь сорок дней, созерца-
ем и приемлем живое Слово от Девы, начертанное не 
на камнях, но Воплотившееся и Родившееся, и приоб-
щаемся Его Божественной плоти». 

В рождественские дни взрослые часто похожи 
на детей: погружаются в атмосферу чуда, а кто-
то пытается творить чудеса, проявляя заботу и 
милосердие к ближнему. Насколько близко это 
состояние словам Христа «Будьте как дети»?  

	Думаю, что евангельский призыв «Будьте как дети» 
можно отнести не к тем людям, которые с детским 
трепетом раскрывают подарок или радуются сверкаю-
щим гирляндам, а к человеку, который в эти святые дни 
спешит делать добро, в том числе и своим вчерашним 
обидчикам. Который, движимый любовью, идет на-
встречу нуждающимся и становится для них ближним. 
Есть грань между инфантильностью и евангельской 
детскостью. Апостол Павел пишет: «Братия! Не будьте 
дети умом: на злое будьте младенцы, а по уму будьте  
совершеннолетни» (1 Кор. 14:20). Ум, о котором говорит 
апостол Павел, — это ум, обращенный к Богу и вместе с 
тем сохраняющий трезвость в делах практических.  
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В мире часто Новый год противопоставлен 
Рождеству как языческий праздник — христиан-
скому. Как же все-таки православным следует 
относиться к Новому году?  

	Для многих из нас Новый год — это не только 
ассоциации с боем курантов, подарками, теплым 
семейным застольем, но и возможность задуматься 
об очередном прожитом годе. Многие спешат прими-
риться, простить обиды. В храмах совершаются Ли-
тургии и молебны, и люди приходят получить Божие 
благословение на предстоящий год. Такой настрой не 
может помешать встретить, как то подобает, мироспа-
сительный праздник Рождества Христова, даже если 
накануне было организовано небольшое застолье. 
Но бывает и такое, что человек строго следит за тем, 
какой наступает год по китайскому календарю, какие 
блюда нужно ставить на стол, как одеться, и серьезно 
верит, что от этого будет зависеть его благосостоя-
ние. И вряд ли у него найдутся силы и время на до-
стойную подготовку к Рождеству. Каждый выбирает 
то, что ему дорого и важно. И помешать одно друго-
му может только в том случае, если сам человек не 
может расставить приоритеты и в погоне за мирским 
благополучием желает сочетать несочетаемое.   

Как Церковь относится к гаданиям в Святки? 
	Святой праведный Иоанн Кронштадтский говорил: 
«От христиан требуется детская простота и совер-
шенное доверие к делам Божиим — благостным, пре-
мудрым, непостижимым и спасительным…». Человек 
призван доверять Богу, как своему Творцу и Промыс-
лителю. Также нужно помнить, что Бог дает человеку 
знание о будущем по Своему смотрению в целях 
нашей пользы. И поэтому в ситуации, когда мы имеем 
некое недоумение о нашем будущем, мы должны во-
прошать именно Бога, чтобы Он открыл нам имеющее 
произойти. В Священном Писании читаем: «Не об-
ращайтесь к вызывающим мертвых, и к волшебникам 
не ходите, и не доводите себя до осквернения от них. 
Я Господь, Бог ваш» (Лев.19:31). Человек же, обраща-
ющийся к гаданиям, подобен вору, который пытается 
украсть то, что ему не принадлежит.  

Чем же опасны святочные гадания? 
	Когда я учился в школе, была у меня одна знако-
мая, которой нагадали, что в 18 лет она умрет. Слава 
Богу, женщина жива, но до своего совершенноле-
тия она находилась в жутком состоянии ожидания и 
страшной депрессии. Церковь всегда предупреждала 
своих чад об опасности, связанной с гаданием. Гада-
ние — это, по сути, обращение к нечисти. Во-первых, 
сам факт обращения не может остаться без дурных 
последствий. А во-вторых, нечисть не имеет знаний 
о будущем и потому, пытаясь предугадать, что же 
произойдет, иногда откровенно лжет. Но и еще нужно 
помнить, что там, где свободная воля, нет места пре-
допределению. И будущее зависит, в первую очередь, 
от состояния души, потому как наши мысли, поступки 
являются выражением внутреннего настроя. Гадания, 

которые совершаются в святочные дни, по своей 
природе не отличаются от гаданий в иное время года. 
Любых гаданий следует избегать и не принимать уча-
стия в делах тьмы.  

Почему рождественским деревом считается 
елка?  

	Традиция украшать рождественскую ель пришла 
в Россию из Европы. Ель символизировала эдемское 
древо жизни, доступ к которому Адам и Ева утрати-
ли после изгнания из Рая. Но с рождением Христа 
у людей снова появился шанс приобщиться Вечности. 
Интересно, что в XVII веке сложился обычай при-
креплять рождественскую ель вверх тормашками 
к потолку — как символ лестницы с неба, спущенной 
на землю в Рождество. 
	А у нас елка появилась благодаря Петру I. Когда он 
совершал путешествие по Европе, ему очень понра-
вилось то, как украшали елку на Рождество. И после-
довал указ: к 1 января 1700 года всем нарядить елки! 
Однако традиция долго не приживалась: еще в 30-е 
годы XIX столетия вечнозеленые деревья устанавли-
вали только в домах петербуржских немцев и у самых 
знатных русских дворян, бедняки же и средний класс 
игнорировали нововведение. Лишь к концу XIX века 
рождественская елка вошла в дома всех слоев насе-
ления. Интересно, что не везде елка — главный атри-
бут Рождества. Например, в Шанхае игрушки вешают 
на ветки ивы и бамбука, а китайцы привыкли видеть 
засахаренные фрукты и орехи на веточках карлико-
вых мандариновых деревьев. Понять, что наступило 
Рождество в Израиле, можно по нарядному кипарису, 
а в жаркой Африке о рождении Христа благовествуют 
…баобабы!

Рождественская звезда — это аллегория? Или 
действительно в тот момент в небе появилось 
новое космическое тело?  

	Явление остается загадкой для ученых многие 
сотни лет. Кто-то говорит, что это была комета, другие 
считают — одна из существующих звезд. По святи-
телю Иоанну Златоусту, Вифлеемская звезда — не 
обыкновенное небесное тело, а невидимая разумная 
сила, принявшая вид звезды: «…как бы звезда ука-
зала такое тесное место яслей и хижины, если бы не 
оставила высоту, не сошла вниз и не стала над самою 
главою Младенца?». Блаженный Феофилакт Болгар-
ский прямо называет чудесную звезду «божественной 
и ангельской силой»: «Слыша о звезде, не думай, 
что она была одна из видимых нами: нет, то была 
божественная и ангельская сила, явившаяся в образе 
звезды...» В спорах материалистов о том, что собой 
представляла Вифлеемская звезда, можно потерять 
суть евангельской вести. Для верующего человека 
главное то, что с ее появлением благая весть о рожде-
нии Спасителя получила свое реальное бытие. 

Беседовала Елена СТАРОДУМОВА 
Фото Владислава АБАКУМОВА
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ПАМЯТИ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА 
ЖУРНАЛА «БРЯНСКИЕ МИРЯНЕ»

Ирина Иванова 
в воспоминаниях  
родных и друзей

Больно писать про любимого человека, которого уже нет. 2 месяца  
жуткой болезни  — и закончились 28 лет дружбы. Ни позвонить,  
ни написать, ни встретиться, ни обнять. Горько, обидно, непонятно,  
несправедливо и ужасно печально, до слез и головной боли.
Ира всегда была такая родная, понятная и близкая. Хорошая.  
Воцерковление ее совсем не изменило, в том смысле, что изначально  
она была нравственным и правильным человеком — не осуждала,  
не завидовала, не злилась, была критична к себе и милосердна к другим.  
Умела любить, прощать, поддерживать и смиряться.
Мы все не осознавали в полной мере масштаб ее личности, большое  
видится на расстоянии, понимание пришло после ее смерти. Ира многих 
людей привела в Церковь не огненными речами, а своим тихим, но твердым 
примером, спокойно, без споров: она верила в человека и доверяла Богу.  
Жена, мать, сестра, подруга, крестная фея, редактор, христианка —  
с каждой своей ролью Ира справилась отлично, об этом расскажут  
ее родные и друзья.
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Филипп Иванов
Мне повезло: я видел рождение журнала «Миря-

не». Был рядом, когда Ира творила широкими мазка-
ми: 32 полноцветных страницы и обложка. «Брянские 
миряне» — журнал о людях. Все истории, как слепок 
нашего времени. Ира, являясь главным редактором, 
отдавала журналу все свободное время. Многочис-
ленные командировки, бессонные ночи перед сдачей 
номера… Чем был для нее журнал? Работой, бесцен-
ным миссионерским вкладом? Прежде всего —  
любовью. К героям публикаций, коллегам-журнали-
стам, печатникам, дизайнерам. Творить добро всегда 
тяжело и дорого. «Миряне» выходили с перебоями (в 
2019 году было всего два), но обращения в редакцию 
не прекращались. Звонили люди, попавшие в слож-
ную ситуацию, приходили письма. Ни одно обращение 
не осталось без ответа, даже когда на выход следую-
щего номера надежды не было. Трудно быть пер-
вым, создать из ничего единое целое. Но даже если 
ты — Ира Иванова — человек с банальной фамилией, 
можно прожить не банальную жизнь.

 8 

ПАМЯТЬ



Никита Пархоменко
Она была по-настоящему прекрасной матерью с добрым сердцем и 

чистой душой. Мама мне ни в чем не отказывала. Для нее никогда не 
стоял вопрос денег, ее личного комфорта, если дело касалось того, чтобы 
сделать меня счастливым. Мама была тем человеком, что отдает все, не 
требуя взамен ничего. Она оказывала мне поддержку в абсолютно любой 
ситуации. В очередной раз приходя к ней с плохим настроением после не-
удачного дня, видел ее, встречающую меня с сияющей на лице улыбкой, 
смотря на которую невольно забывал все плохое. 

Так вышло, что о том, сколько мама всего сделала для других, я узнал, 
по большей части, уже в день похорон. И это тоже ее характеризует –– 
была скромной и не любила хвалиться. Было очень много людей: род-
ственники, друзья, коллеги по работе –– многих я видел впервые. Но всех 
их объединяло одно –– искренняя скорбь по ушедшей из жизни Ирине. 
В тот день было сказано немало хороших слов о маме, за что я всем ис-
кренне благодарен. Навсегда останется в моем сердце и в сердцах других 
людей. Я буду помнить и любить ее всю свою оставшуюся жизнь.

Анастасия Колоскова
Как-то мы с Ирочкой вслед за Бриджит Джонс рисовали нашу будущую старость.  

Не сомневаясь в статистических прогнозах, мы были уверены, что, пережив мужей, 
останемся веселыми старушками в загородном доме, где будем есть, молиться  
и любить внуков и десяток приблудившихся котов.

Но Ира всегда умела удивить… Родителей, когда родилась после пятилетнего ожи-
дания. Учителей, когда в первом классе на фоне колобков и курочек ряб пересказала 
«Малыша и Карлсона». Меня, сестру, когда в течение десяти лет исполняла детские 
мечты в виде тетрисов и плееров, кладя под елку подарки от Деда Мороза. Гораздо 
позже я узнала, она копила, выкраивая деньги из нищенской студенческой стипендии 
колледжа и института образца 90-х годов.

Благодаря Ире я в 20 лет крестилась, пройдя до этого путь от атеизма до эзотерики. 
Она никогда не пыталась насильно «причинять добро», воспитывать и исправлять. Ира 
умела принимать и любить людей такими, какие они есть. Просто свет, который был 
внутри нее, не мог оставаться незамеченным.

Результаты КТ отдали в пятницу… По лицу врача было понятно –– все плохо. 
Консультация у онколога была только во вторник, после Казанской; и мы решили не 
смотреть в эти бумажки на выходных. Впереди семейный праздник, запеченный гусь, 
гости, настольные игры –– как оказалось, наш последний счастливый день. Мы сидим 
вдвоем в машине: «Знаешь, я не боюсь умирать. Переживаю, что вам без меня скучно 
будет поди». Ты даже не представляешь как, Ирочка, ты даже не представляешь как…

Ольга Корнеенко
С момента первой встречи с Ирой в 2002 году меня сразу расположила ее 

манера общения, легкая, с добрым юмором, совершенно без фальши. Ира 
работала в полиграфии, но ей хотелось чего-то большего, связанного с право-
славной тематикой. В 2012 году такая возможность появилась: цветное много-
страничное периодическое епархиальное издание! 

Ирочка с радостью взялась за это дело, все свои умение, душу и опыт вло-
жила в создание журнала «Миряне». Придумала тематику и концепцию. Только 
благодаря ее энергии и уверенности не распалась наша команда через два 
года, когда, в связи с кризисом, журнал стал выходить нерегулярно. Она соби-
рала всех и говорила: «Давайте делать номер, вдруг появятся средства, а у нас 
уже все готово к печати». Приходило много отзывов, журнал нравился. Когда 
Ира заболела, в больнице журнал открывал все двери, люди с удовольствием 
брали его читать.
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Иеромонах Диомид (Кузьмин)
Мы искали автора для книжки, который в спокой-

ной и рассудительной манере мог бы рассказать о 
церковной жизни. Так и познакомились с Ирой. И еe 
первые наброски мне показались довольно убеди-
тельными, а она сама –– неспешной, легкой, привет-
ливой и вдумчивой. Мне всегда импонировали такие 
ее качества, как надежность и уверенность. Она часто 
успокаивала и меня и других в сложных ситуациях, 
что конкретное решение скоро обязательно найдется. 
Так и происходило в большинстве случаев.

За долгое время нашего знакомства Ирина почти 
не изменилась, стала только более мудрой и рассуди-
тельной. Уход Иры меня очень опечалил. Все произо-
шло невероятно стремительно, никто не был готов. 
Но я думаю, что сама Ирина предстала перед Богом 
готовой, вся ее жизнь дает нам надежду на это. Пере-
живаю за ее родных, сочувствую друзьям, советую 
всем близким после смерти Иры жить в еe молитвен-
ном присутствии, вместе с ней, представляя как бы 
она могла оценить наши поступки.

Наталья Кристеа
В скайпе ты «онлайн», а WhatsApp пишет, что последний раз видел 

тебя в эту субботу. Не сомневаюсь, что правда. Потому что постоянно 
веду с тобой диалог, с тобой — живой. Вчера, спеша домой по пустынным 
улочкам, рассказывала о своем открытии Евы Геворгян и ее «Рапсодии» 
Рахманинова.

Вот удивительно, да, сколько у нас с тобой точек касания с самого дет-
ства? Как смеялись, что обе учились на совсем немодном тогда отделении 
народников: я — на балалайке, ты — на аккордеоне. Любили «Времена 
года», только я — Чайковского, а ты — Вивальди. Как ты парила на уроках 
музыкальной литературы, а я тогда доросла только до литературы не-
музыкальной. И как мне, взрослой, было удивительно слушать про твои 
детские впечатления и восприятие музыки.

Как много у нас было похожего, про которое вслух не напишешь. «Ин-
нокентий сказал, что его формировали не побои в лагере. Совсем другие 
вещи. Например, стрекотание кузнечика в Сиверской. Запах вскипевшего 
самовара. Я попытался объяснить ему, что всякое действие происходит 
на каком-то фоне. А он только руками замахал. Кузнечик, мол, — это и 
есть основное действие. И самовар тоже. И тот, и другой распространяют 
спокойствие и мир. В этом-де их историческая роль». Помнишь откуда?

В нашей дружбе не было соперничества, обид, а в споре мне не хоте-
лось доказывать своей правоты. Потому что не было противостояния, а 
было слушание, принятие моей точки зрения. Не принятия за истину, а вот 
есть я, и я думаю по-другому, и ничего с этим делать не нужно. И как тебе 
так удавалось? Ты, правда, обладала каким-то редким даром обращать 
в свою «веру». Хотя кавычки — лишние. Именно тебе удалось изменить 
меня с около- на воцерковленную. И сколько раз ты подставляла мне ду-
ховные костыли. Кузнечик и самовар — твоя историческая роль в нашей 
дружбе.

А моя? Молиться за твой мир там: «Иисусе, Судие Всемилостивый, рая 
сладости сподоби рабу Твою!»
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Елена Стародумова
Фундаментом нашей с Ирой дружбы стала 

любовь к мировой литературе, пешему ходу, морю, 
русскому театру и музыкальным инструментам 
–– гитаре и аккордеону, на которых каждая в свое 
время училась играть. Оказалось, что рядом легко 
и интересно всегда. Смотреть на звезды после 
ночных служб, петь гимны жизни под яблонями в 
монастырском саду, клеить обои, сажать барбарис, 
укутывать гортензию на зиму, слушать джазовые 
импровизации Ивана Смирнова или обмениваться 
цитатами из нового романа Евгения Водолазкина… 
Все, за что бралась, –– любила. Или умела увидеть 
с такой стороны, чтобы полюбить. Она не противо-
речила, а тихо, незаметно для других преображала 
все вокруг себя. Потому и хватало сил все пре-
одолевать и верить. Сила характера сочеталась 
в ней с невероятной нежностью, особенно к тем, 
кто нуждался в помощи. Переживание жизни как 
чуда с годами в ней только укоренялось, и не могло 
не отражаться на окружающих. Однажды она мне 
призналась: «Знаешь, какая у меня мечта? Стоять 
на службе, а потом лопать просфоры». Наверное, 
Ирочка, так и происходит теперь в твоей новой 
жизни…

Татьяна Беляева
Ира — тот человек, о котором не хочется 

говорить просто, — столько в ней было всего 
необычного и по теперешнему времени несо-
четаемого. Но все говорила и делала она всегда 
очень естественно, без назиданий или осуждений, 
никого не порицая и не поучая, а потому — просто. 
Легко было с ней дружить. Она научила ценить 
то, что имеешь, радоваться обыкновенному, не 
отчаиваться и верить. Все это с Ирой было очень 
просто. Сейчас ловлю себя на мысли о том, что 
внутренне спрашиваю, как сказала бы и оценила 
Ира, понравилось бы ей что-то или нет, а потому 
она — рядом. Ведь человек живет, пока он —  
в нашей памяти и в наших сердцах. Наша дружба 
переходит в воспоминания, и очень горько, что не 
смогу спросить ее об очень многом, о чем бы хоте-
ла, не обсужу с ней очередную прочитанную книгу 
или просмотренный фильм, не построю планов  
о совместной встрече наших семей. Но радостные 
и приятные воспоминания о времени вместе  
с Ирой будут помогать мне всегда.

Подготовила Татьяна БАЙДАК
Фото из архива журнала «Брянские миряне»
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ЖЕМЧУЖИНА ГОРОДЦА
В возрожденном в 2002 году храме во имя мучеников Флора и Лавра села Городец 
Выгоничского благочиния живет тишина, о которой в мегаполисах можно только 
мечтать. Потому и стремятся сюда не столько брянцы, сколько cтоличные жи-
тели. Они давно облюбовали храм для венчания, крещения, бесед с настоятелем 
иереем Виктором Осиповым. Побывавший однажды в Городце богослов, писатель, 
митрофорный протоиерей Валериан Кречетов будто подвел черту под всеми 
переживаниями: «Благодать какая!» 

Автобусом от Выгоничей ехать  
45 мин. до Городца. Или 3 км пешком,  
если нет машины. В хорошую погоду  
очень красиво

Как добраться:  
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СВЯТЫНЯ

ГДЕ ИСКАТЬ КЛЮЧ К БУДУЩЕМУ?
…Храм накануне Рождества. Юные и взрослые 

прихожане шуршат мишурой, расставляют елки и... 
ожидают нас. «Расскажите о храме так, чтобы благо-
дать не расплескать», — обращается с просьбой бла-
гообразная женщина. То, что здесь ценят молитвен-
ную наполненность, — чувствовалось во всем. И даже 
настоятель беседовал с нами тихонечко. Говорили 
обо всем понемногу: о дне сегодняшнем и о прошлом, 
о приходе, о том, как помочь человеку обрести веру 
и найти ключ к будущему… «Храм вроде пустой, зато 
ангелов сто». Эту фразу прихожанки Марии Милюти-
ной, Царство ей Небесное, мы часто вспоминаем. По 
инициативе Марии и был восстановлен наш храм, — 
рассказывает отец Виктор. — Прихожан из Городца у 
нас практически нет, в основном приезжие, но нас эта 
ситуация только бодрит. Всему свое время. 

Если мы сохраним то, чем жили наши 
предки — культуру, традиции, обычаи без 
искажений, то и храм будет наполняться,  
и наши дети станут возрастать  
в христианской любви. 

То есть ключ для счастья будущих поколений  — 
в сохранении ценностей наших предков. С другой 
стороны, сейчас благоприятное время для спасения 
души — ничто нам не мешает прийти и помолиться, а 
человека, делающего первые шаги в вере, не одер-
гивать или делать замечания, а поддержать. Вот где 
истинное общение!».  

Приход в селе Городец существовал уже в XVII 
веке. В 1727 году в селе сгорел храм, и монахи-
ни Вознесенского монастыря купили старый, но 
пригодный для богослужения деревянный храм в 
селе Тешеничи. Игумения Евстолия (Лодыгина) 
ходатайствовала перед Синодом о начале строи-
тельства храма, а после — о выдаче антиминса и 
освящении. Храм в Городце имел приделы во имя 
святителя Алексия, митрополита Московского, и 
мучеников Флора и Лавра. Недалеко стояла дере-
вянная часовня. В богоборческие годы от церкви 
ничего не осталось: в 1938 году она была раз-
рушена, а после, по воспоминаниям старожилов, 
немцы дожгли то, что оставалось. Последний свя-
щенник Иоанн Морозов был арестован в 1937-м и 
умер в заключении в 1941-м. Община возродилась 
по благословению епископа Брянского и Севского 
Феофилакта в 2002 году. При содействии уро-
женца села, депутата Брянской областной Думы 
Александра Алексеевича Симонова на прежнем 
фундаменте был построен новый однопрестоль-
ный деревянный храм и освящен во имя мучени-
ков Флора и Лавра на праздник Введения во храм 
Пресвятой Богородицы — 4 декабря 2004 года. 
Здание срубили клетнянские плотники без предва-
рительного проекта.  Иконостас выполнил Сергей 
Калазырин, а расписал художник из Мценска 
Василий Иванович Кретов. ИЗ
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СВЯТЫНЯ

ШТРИХИ ЛИХОЛЕТЬЯ
Углубляясь в историю храма, священник Виктор 

приоткрывает страницы, о которых нет упоминания в 
привычных архитектурно-исторических обзорах. На-
пример, о том, как были обретены останки жителей се-
ла, принявших мученическую смерть. «При восстанов-
лении храма во время раскопок обнаружили останки, 
черепа со следами ударов в височной части, видимо, 
били прикладами. Непонятно: то ли немцы, то ли 
большевики в годы богоборчества… В истории ничего 
об этом не упоминается. Останки мы подняли, сделали 
общую могилу, поставили крест. Таким образом, снова 
перекинули мост между прошлым и будущим».

СВЯТЫНИ
Бережно сохранялись местными жителями четыре 

иконы из прежнего храма: апостола Матфея, Арханге-
ла Гавриила (обе с Царских врат), Покрова Пресвятой 
Богородицы и икона Божией Матери «Смоленская». 
Останавливаемся у «Троеручицы». «Восемь лет, как 
этот образ здесь находится, и от прошлой черноты, 
которая его покрывала, осталось одно черное пятныш-
ко», — рассказывает настоятель. — Еще одну старую 
икону «Воскресение Христово» передала в храм 
женщина по имени Пелагея. Происхождение образа не 
установлено, известно только, что икона упала с обоза 
фашистов в 1943 году и осталась на русской земле. 
А вот и образ святителя Николая, дар одной прихо-
жанки. Икона была изрядно побита, риза утрачена. 

Реставрировать не стали, только сделали для нее но-
вую ризу за пожертвование, которое та же прихожанка 
внесла изначально, не подозревая, сколько понадо-
бится средств. Представляете, точь-в-точь хватило! Так 
Господь промыслительно распорядился!».

В иконостасе храма находилась икона Божией 
Матери «Всецарица», однако в новый иконостас этот 
образ не вошел, и для восстановления исторической 
справедливости был написан отдельно. Теперь это чти-
мая икона. «А Казанскую икону Пресвятой Богородицы 
принесла учительница истории, которая проводила экс-
курсию в одном селе. Набрели на заброшенный дом, 
вошли — а на них со стены смотрела Царица Небесная! 
Принесли икону нам, и со временем стали помощника-
ми. Господь ту учительницу через икону воцерковил». 
Образ «Взыскание погибших» особенно дорог отцу 
Виктору — это дар его духовника, который служил 
здесь первый молебен. Тогда-то наставник и произнес 
сакраментальную фразу: «Быть тебе здесь настояте-
лем». О чем будущий священник и не помышлял. 

«ЕСТЬ БОГ!» 
Одна история из отрочества священника Виктора 

будто высветила его путь. С мальчишками гонял в 
хоккей до позднего вечера, и уже под звездами, когда 
возвращались домой, зашел разговор о Боге. «Бога 
нет! — заявил один из приятелей. — В космос летаем, 
и Его там никто не видел». «А мне так обидно стало 
за Него! — вспоминает настоятель. — Не промол-
чал, воскликнул: «Есть Бог!» Меня подняли на смех, 
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я в слезах прибежал домой, все рассказал маме. 
Она погладила меня по голове и сказала одну фразу: 
«Мы недостойны Его видеть». Больше никаких объ-
яснений мне не надо было». До сих пор остается 
загадкой, как родители, совершенно простые люди, 
крестьянка-сирота и служащий, сумели привить нам 
живую веру в непростые богоборческие времена… 
«Господи, помилуй!» утром и вечером, днем — тяже-
лый физический труд и «Слава Богу за все!». Вот и 
вся наука. Однако эти родительские университеты 
стоили для будущего священнослужителя духовной 
академии, а его подвиг в детстве — бесстрашное 
свидетельство о Боге — перерос в служение.  

НАСТОЯТЕЛЬ
Промыслом Божиим отец Виктор рано обрел 

крепкого духовного наставника в Орле, алтарничал у 
него в храме, забирался на клирос после службы, где 
зачитывался до ночи старинными книгами. Прозорли-
вый учитель вскоре представил своего ученика архи-
епископу Орловскому и Ливенскому Паисию, который 
в свою очередь благословил молодого человека 
ставленником к отцу Иоанну Троицкому — настояте-
лю орловского храма Иоанна Предтечи. «Там на-
стоящая кузница кадров образовалась!» Однако все 
изменилось в одночасье: отец Иоанн вскоре серьезно 
заболел, владыка преставился, и духовник посовето-
вал Виктору вернуться на родину, в село Городец — 
старостой в возрождаемый храм мучеников Флора и 
Лавра. Это был 2002 год. Пришлось будущему настоя-
телю сосредоточиться на хозяйственных проблемах, 

СВЯТЫНЯ

«В этом храме я крестил двоих из своих трех 
сыновей — Константина и Николая. Все нача-
лось с того, что стал задумываться над смыс-
лом жизни. Тяжело на душе, хотя и работа есть 
(дальнобойщик), и семья, и сынок старший 
родился Димитрий. Однако чувствовал, что все 
не так развивается, неправильно. Мне было 
важно понять, как детей вырастить достойными 
людьми. И оказалось, что надо сначала самого 
себя воспитать. А без храма это невозможно. 
Дети меня к вере привели, ответственность за 
них. Теперь уже назад дороги нет». 

 «Мое воцерковление произошло через батюш-
ку, и когда мужу выпала стезя служить в храме, 
и я, и дети его поддержали. Он перед собой 
такой задачи не ставил, но все произошло 
естественно, как бы само собой. Теперь здесь 
молимся вместе, я — на клиросе, он — в алта-
ре, акафисты и молебны служим. Храм часто 
наполняется детскими голосами — отец Виктор 
легко находит общий язык с ребятами разного 
возраста, а через детей и взрослые к храму 
подтянутся». 

Сергей Цыкин: Матушка Татьяна:

Прихожане храма Екатерина Волохо и ее дочери  
Аполлинария (на руках) и Анна
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СВЯТЫНЯ

Гостила Елена СТАРОДУМОВА
Фото Владислава АБАКУМОВА

«Батюшка как-то попросил 
помочь на свечном ящике – 
так и осталась. Я ему помогаю, 
он мне — добрым советом. Как-то спросила у 
него, много ли людей было на службе, а отец 
Виктор отвечает: «Я, матушка и ангелы!». Благо, 
к причастию приезжает немало людей, и с детка-
ми, так радостно! Особенно на праздник бывает 
многолюдно. Вот и теперь готовимся — окошки 
помоем, гирлянды развесим, елки поставим… 
Люди спрашивают: «Когда вы все успеваете? 
С Божией помощью и успеваем! Объявление 
висело на магазине с просьбой прийти украсить 
храм к зимним праздникам, а его завесили объ-
явлением о проведении новогоднего концерта в 
клубе... Иногда думаю: как легко люди уходят из 
храма! Получили просфоры и побежали, а мне 
за счастье помочь в храме убраться. Батюшка 
рассказывал, когда он еще был в Орле, прихо-
жанки наперебой просили настоятеля разрешить 
им убрать в …туалетах! У наших прихожан пока 
такого рвения нет, но ничего, мы сами справля-
емся. Слава Богу за все! После служб переде-
лаем все дела, сядем в тишине — и уходить не 
хочется. Так и живем. С Богом».

«Я живу в Выгоничах, но хожу сюда. Мама у ме-
ня из Клетнянского района, была глубоко веру-
ющим человеком. Как постарела, забрала ее к 
себе. Ходили по воскресным дням на Литургию, 
самой ей было тяжело — три инсульта перенес-
ла, но службы выстаивала, и после ее смерти 
я себя без богослужения не представляю. 
Невзгод в жизни хватает, а в храме Господь 
подкрепляет. Запомнила слова митрополита 
Александра, когда он приезжал освящать наш 
храм: «Служилось мне здесь очень легко»… 
Батюшка у нас заботливый, все делает на 
благо прихожан и церкви. Таксист меня однаж-
ды подвозил, но денег не взял, говорит, мол, 
священник у вас крепкий, хороший, поставьте 
свечечку! …Что для меня Бог? Знаете, чем 
чаще я хожу в храм, читаю литературу, тем 
больше убеждаюсь, что без Божьего благосло-
вения ничего не случается, все зависит от Него, 
и хорошее, и плохое. Потому надо стараться 
не гневить Бога, чтобы и детям и внукам было 
хорошо, да и себе самой». 

и усилия принесли свои плоды. В 2012 году брянский 
владыка Александр посещал Выгоничское благочи-
ние и отметил благолепие храма. «Поинтересовался, 
кто настоятель, а настоятеля-то и нет. Храм был 
приписным к храму святителя Николая, что в поселке 
Выгоничи, и к нам приезжал служить его настоятель 
протоиерей Анатолий Бугакин (ныне почивший). 
И получилось так, что уже на Светлой седмице меня 
рукоположили в диакона, а 13 мая, в день рождения 
владыки, — в священный сан». Жизнь наполнилась 
новым смыслом и новыми обязанностями, все услож-
нилось и в то же время упростилось.   

С огромной теплотой рассказывает настоятель 
о прихожанах. Сколько вместе пережито, сколько 
выстрадано, но и сколько опыта обретено… «Одну 
бабушку привозили на службы — ей 92 года. Все 
богослужения выстаивала. Прошу: присядьте! А она 
сопротивляется: «Нет, батюшка, как я перед Богом 
буду сидеть?!» И такое в ней сокрушение сердечное 
наблюдал – пример того, как тщательно и серьезно 
человек готовился предстать перед вечностью». 

Сегодня у сельского священника много 
забот. Одна из них — построить рядом 
с храмом церковно-приходское здание, 
где можно будет проводить занятия вос-
кресной школы. Также нужно обустроить 
небольшой парк с вековыми липами. Лиш-
ними трудники никогда не будут. Особенно 
по весне.    

Лидия Сальникова: 

Надежда Кожемяко: 

Надежда Кожемяко с внуками Степаном и Антониной
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ДУХ РОЖДЕСТВА ХРИСТОВА:
итальянские традиции
Вертепы из теста, много ризотто, панет-
тоне, нарядные ели на улицах и площадях 
— Рождество Христово в Италии отмечают 
пышно и радостно, это один из главных 
праздников страны. О традициях, подарках 
и рождественских блюдах читателям «Ми-
рян» рассказал итальянец Антиоко Кадау, 
мастер сыроварения компании ЗАО «Ума-
лат» в городе Севске.

С Антиоко мы встретились в канун Нового года 
на заводе «Умалат», для которого итальян-
ский сыродел разработал рецептуру мягких 

сыров «Рикотта» и «Моцарелла».  Родина Антиоко 
— Италия, а с компанией «Умалат» его связывают 
дружеские отношения, которые начались 10 лет 
назад.

— Чем могу быть вам полезен? — освободив-
шись после совещания, Антиоко внимателен и со-
средоточен. Переводчик Мария говорит ему о теме 
нашей беседы, и строгость в лице итальянца тут 
же меняется на искреннюю улыбку и добродушный 
смех. В Италии Рождество Христово очень любят.
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ПРАЗДНИК СЕМЬИ
	Это праздник, который отмечается по-особенному, 
— рассказывает Антиоко. — Праздник детей, рожде-
ния и семьи. В Италии к нему готовятся около месяца 
в соответствии с семейными традициями. В неко-
торых районах  уже с 8 декабря начинают наряжать 
елку и делать вертеп. Вертепы бывают разных раз-
меров — очень большие и миниатюрные. Традицион-
но в этой подготовке участвуют дети вместе с роди-
телями. В храмах с 1 декабря начинают исполнять 
рождественские пения, где вспоминают события от 
переселения Марии и Иосифа в Вифлеем до рожде-
ния Христа и прихода волхвов. Это религиозная часть 
праздника. Семейная состоит в том, что начинают 
готовить сладости, печь разные панеттоне — рожде-
ственские кексы. У каждого региона есть свои сладо-
сти. В моем — их делают из теста в форме звезды, 
дерева, ребенка, яслей и окрашивают натуральными 
красителями. Во всей Италии панеттоне, большие и 
маленькие, готовят разными способами — от само-
го дорогого до самого дешевого. Потом начинают 
упаковывать рождественские корзины, куда кладут 
фрукты, кофе, пасту, колбасы и какой-то подарок. 
Преподносят их в подарок друзьям, родственникам, 
коллегам. У компаний тоже есть традиция дарить 
подарки клиентам: календари, ежедневники, ручки, 
галстуки. А некоторые даже дарят сыр, к примеру,  
трехкилограммовый качокавалло. Дух Рождества от-
ражает большое желание социализироваться, быть в 
обществе. Все говорят друг другу приятные и теплые 
слова. Считается нехорошим тоном не поздравить с 
Рождеством, поэтому все компании спешат заранее 
это сделать. 

То же самое в семьях. Раньше всю выпечку де-
лали дома и дарили такие сладкие подарки другим 
семьям. Также существовала традиция, когда дети 
вместе со священником ходили по домам поздравлять 
с Рождеством Христовым, они получали дары — сла-
дости и другие подарки. Все, что собирали, относили 
детям в больницы, а также детям из бедных семей. 
И в этот момент дети чувствуют себя хорошо, потому 
что с ними делятся рождественской радостью. 

ВЕРТЕПЫ — ХУДОЖЕСТВЕННЫЕ  
ПРОИЗВЕДЕНИЯ
	В декабре в Италии огромное потребление рикотты 
и маскарпоне. Если говорить про Сицилию, где живет 
моя семья, то потребление возрастает в пять раз. Мяг-
кие сыры используются не только для приготовления 
рождественских сладостей, но и для фокаччи (пше-
ничная лепешка), одним из основных ингредиентов 
является сыр рикотта. Этот сыр очень востребован, 
и бывает, что даже не хватает производственных мощ-
ностей. Есть молочные заводы, которые не отдают 
сыворотку, а сами ее используют для производства 
рикотты. Например, в Апулии по традиции из сырного 
теста паста филата (pasta filata) делают статуэтки. 
Их создают плавильщики, которые творят настоящие 

Рождественское  
равиоли от Антиоко 

Берем муку твердых сортов мелкого помола 
и высыпаем на стол. Посередине делаем дыроч-
ку, заливаем туда теплую воду и в течение часа 
замешиваем тесто. Затем тестораскаточной 
машинкой делаем полоски. 

Следующий шаг — подготавливаем начин-
ку. Хорошо замешиваем, как крем, мягкий сыр 
рикотту и добавляем в него мелко нарезанную 
петрушку, мускатный орех, цедру апельсина и 
щепотку соли. 

В полоску из теста кладем начинку в виде 
сформированных шариков. Закрываем и вы-
резаем кружочки — делаем равиоли. 

Отдельно берем мелко-мелко нарезанное 
мясо ягненка и готовим рагу с соусом. Как толь-
ко отварите равиоли, нужно полить на него этим 
соусом. Получается очень богатое, типичное 
рождественское блюдо.
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Елена ЛАРИНА
Фото автора, Антиоко Кадау, 
пресс-офис ЗАО «Умалат»  
и из открытых интернет-источников

художественные произведения, в том числе и верте-
пы. Кстати, некоторые рождественские елки в Италии 
украшают не обычными шарами, а мясными изделия-
ми и сырами, в том числе качокавалло.

СЫР МЕНЯЛИ НА ДЕРЕВЯННЫЕ 
ИГРУШКИ 
	В моем детстве подарков было очень мало. Не 
имелось такого ассортимента, да и денег не хватало, 
чтобы их покупать. Но должен сказать одну вещь — 
на подарках не экономили. Я родился в Сардинии, и 
у нас был краснодеревщик с художественным мышле-
нием, который делал статуэтки и игрушки из дерева: 
различных животных и транспорт. Мой отец менял 
сыр собственного производства на эти деревянные 
игрушки. Когда я был маленький, подарок из дерева 
очень ценился. Также в детстве мама делала сладо-
сти в виде тетрадки, книжки или шахматной доски, 
и я с этими сладостями мог играть. В то время не 
было сотовых телефонов и Интернета, и мне кажет-
ся, существовала особенная традиция празднования 
Рождества, ощущалось единение между семьями, 
соседями. Люди сильнее друг друга любили. Все  хо-
дили на рождественские пения в храм, а сейчас идут 
в ночной клуб. И праздник для них стал лишь развле-

чением: есть, пить, танцевать, особенно это характер-
но для крупных городов. 

В нашей семье в полночь на Рождество Христово 
мы ходим в храм на службу. А затем дома садимся за 
стол, где в честь праздника приготовлен праздничный 
ужин. Главные блюда — это жареный ягненок и рави-
оли с рикоттой. Ужин длится до четырех–пяти часов 
утра. А днем мы устраиваем праздничный обед. На 
Рождество в доме собираются мои дети и внуки. Что 
я дарю своей жене?! Моя жена любит особенные по-
дарки. Однажды я предложил путешествие по миру, 
но она сказала, что на Рождество будет с детьми и 
внуками, поскольку это семейный праздник.

На прощание Антиоко напевает итальянскую  
рождественскую песню и желает всем  
нашим читателям счастливого  
Рождества Христова и здоровья 
семьям. 
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В декабре 2019 года исполнилось 60 лет насто-
ятелю Покровского храма города Брянска прото-
иерею Сергию Тимченко. Участник многих наших 
публикаций, имеющий огромный жизненный и 
священнический опыт, замечательный проповед-
ник, учитель, наставник, для прихожан — строгий, 
но справедливый и любящий батюшка. Именно 
его трудами и неизменных спутниц — «покров-
ских бабушек» ожил старинный городской собор. 
Редакция «Брянских мирян» не могла пройти мимо 
такого события. Предлагаем вашему вниманию 
воспоминания и размышления отца Сергия о при-
звании, о молодом священстве, о собственном 
пути, о временах, людях, нравах…   

«СВЯЩЕНСТВО – 
ЭТО НЕ РАБОТА,  
А ОБРАЗ ЖИЗНИ» 

СУДЬБОНОСНОЕ РЕШЕНИЕ  
Отец Сергий, не обойтись без традиционного 
вопроса: как складывался ваш путь в Церкви? 
Время, когда вы начинали, было непростое — 
гонения, преследования…  

	Не совсем так. Не простое, да, но очень интересное. 
1988 год. Праздновали 1000-летие крещения Руси, 
и отношение к Церкви немножко изменилось, — смяг-
чилось. После окончания института меня, учителя 
истории, направили по распределению в область. При-
езжая в Брянск, я хоть изредка, но посещал службы 
в Троицком храме в Бежичах. Настоятелем был митро-
форный протоиерей Александр Козлов-старший, ему 
помогали сыновья Александр и Сергий и отец Алек-
сандр Шматов, ныне на покое (в свое время строил 
с прихожанами Преображенский храм в Дятькове). 
	Когда народ хлынул в храмы, у священников резко 
возросла богослужебная нагрузка. Однажды батюшка 
Александр мне и предложил: мол, не хочешь ли ты 
стать священником? Шаг чрезвычайно серьезный, 
одного моего желания было мало, и я отправился в 
Троице-Сергиеву лавру в надежде попасть к извест-
ному архимандриту Кириллу (Павлову). Дело в том, 
что у него келейником был наш земляк, ныне иеромо-
нах Тимофей (сейчас несет послушание на подворье 
Афонского Пантелеимонова монастыря в Стамбуле), 
он и помог. Отец Кирилл принял уже поздно вечером 
и на вопрос, принимать ли мне священство, катего-
рично ответил: «Да». На второй вопрос о том, что у 
меня непростая семейная обстановка, дал ответ, ко-
торый сбылся слово в слово. Спустя год я обрел спут-
ницу жизни. Но священником стал не сразу. Ведь еще 
существовал контроль со стороны представителей 
обкома партии, уполномоченных по делам религий... 
	В конце декабря 1989 года меня вызывает владыка 
Орловско-Брянский Паисий и срочно рукополагает в 
кафедральном соборе Орла. Тяжело сейчас вспоми-
нать о них, ныне покойных, — владыке и его секре-
таре протоиерее Иоанне Троицком, протоиереях Алек-
сандрах Козловых, отце и сыне. Это мои наставники 
и учителя. Царство им Небесное… 29 декабря я уже 
вернулся в Брянск и начал служить в Троицком храме. 
Вот так все и началось.    

ПРОТОИЕРЕЙ СЕРГИЙ ТИМЧЕНКО:

РАЗГОВОР ПО ДУШАМ 



ОТ РЕДАКЦИИ 
От всей души поздравляем нашего дорого-
го собеседника с замечательной юбилейной 
датой! Да пошлет Вам Господь молитвами 
Вашего небесного покровителя преподобного 
Сергия Радонежского крепость телесную и 
духовную на благодатной ниве Вашего пастыр-
ского, церковного, педагогического служения! 
Искренне рады нашему сотрудничеству и горя-
чо надеемся на его продолжение. 



ПЕРВЫЕ НАСТАВНИКИ 
Так понимаю, что это был итог непростого вы-
бора и трудного пути. Но все же, как вы к вере 
пришли?  

	…Другой вопрос: а уходил ли я от нее? Конечно, 
уходил. Хотя в детстве вера была — неграмотная 
бабушка учила молитвам, но потом все забылось. 
Начались хрущевские гонения, затем наступили не-
благоприятные для верующих брежневские годы… 
Однако Господь промыслительно посылал (и посы-
лает ищущим Его!) судьбоносные встречи с людьми, 
которые наставляют в вере. Такой человек в моей 
жизни появился, когда я служил в армии. У нас 
вместе с солдатами, радистами войск ПВО, службу 
несли вольнонаемные, и среди них оказалась Мария 
Наумовна Гежа. Она и ее тетя, которая работала на 
кухне одного из московских храмов, стали моими пер-
выми настоящими учителями. Вернули мне позабы-
тые слова молитв, учили азам православия, привели к 
осознанной вере... Позже, во время учебы в институте 
некоторые сокурсники знали, что я в храм хожу, но 
никто не выдал. Не из-за сочувствия, а просто не при-
нимали и не осуждали, но и не сдали в то же время. 
До сих пор с ними в теплых отношениях.   

ОБРАЗЕЦ МУЧЕНИЧЕСТВА 
Отец Сергий, время, в которое вы начинали 
служение, прославлено новомучениками. Воз-
можно, и на вашем пути оказались те, имена 
которых если и не вошли в официальные марти-
рологи, но являются образцом стояния за веру?  

	Во-первых, это протоиерей Александр Козлов-стар-
ший. То, что ему пришлось выдержать в годы пресле-
дований, может служить таким примером… Была у 
меня еще одна редкая встреча с монахиней Леонтией, 
которая пережила все гонения 1930–1940-х годов, и 
в тюрьме, и в лагерях сидела. О том, что она мона-
хиня, узнали, когда лежала уже на смертном одре, а 
звали мы ее Наталия. Странница Наталия. Родом из 
Трубчевского района, какое-то время жила в Почаеве, 
потом в Псково-Печерском монастыре, помогала ба-
тюшке в храме в Злынке, приезжала и в Брянск. Она 
с радостью, готовая пострадать за Христа, рассказы-
вала нам о пытках, допросах, судах, которые выпали 
на ее долю, о переездах с этапа на этап в вагонах с 
уголовниками... Ее вера была простой, не философ-
ствующей, когда люди не букву закона отстаивали, 
а чистоту своей веры. С какой силой она молилась, 
будучи уже смертельно больной, как блаженно уми-
рала… Сейчас, к сожалению, таких образцов веры 
практически нет.    
	И снова возвращаюсь к архимандриту Кириллу 
(Павлову). За несколько недель до страшного ин-
сульта его спросили: «Батюшка, на кого же вы нас 
оставляете?» Он думал молитвенно долго и, наконец, 
сказал: «Ни на кого. На Бога». Не случайным был 
такой предостерегающий ответ. Теперь учить некому. 

Я очень подозрительно отношусь к тому множеству 
«старцев» и «стариц», которые в последнее время 
появляются… На вопрос: «А есть ли старцы?» — ар-
химандрит ответил: «Стариков знаю, а старцев нет». 
Вот так. Теперь для нас один образец — книги Свя-
щенного Писания. И никакие другие! …Надо помнить, 
что грань между богомыслием и прелестью очень 
тонка, перейти ее в сторону прелести очень легко, а 
вернуться практически невозможно.  

ВОПРОС ПРИЗВАНИЯ —  
ВОПРОС ВЕРЫ 

Кто, на ваш взгляд, может стать священником? 
	Сейчас путь священства может выбрать любой. 
К сожалению, это так. Раньше соблюдалась пре-
емственность: от прадеда к деду, от отца к сыну. 
Огромную роль играли воспитание, убеждения, вера. 
Сейчас критерий призвания очень размытый, а ведь 
на самом деле он может быть только один — вера! 
Другое дело, что в наше время религия осталась, а 
наставничество в вере иссякает. Не случайно сказа-
но, что настанут такие времена, что и епископы не 
будут веровать в то, что Христос воскрес. Церковь 
постепенно превращается в сообщество людей, 
которые к Богу относятся чисто потребительски. Мол, 
вот это мне надо, а это — нет, вот это я признаю в 

В 1991 году епископ Орловский и Брянский Паисий освятил верхний 
Покровский придел храма
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учении Церкви, даже в тексте Священного Писания, 
а вот это не столь важно… Как можно не признавать 
богодухновенные письмена, то, что Сам Господь дал 
людям?! Что касается материальной стороны, то в 
Церкви священники никогда много не зарабатывали. 
Прихожане несут сюда свои пожертвования, на кото-
рые существуют приход, храм, особенно в глубинке. 
Другое дело, если священник не понимает разницу 
между церковной кружкой и своим карманом… Ма-
териальная сторона губит многих людей, но в Церкви 
материального благополучия, вопреки современному 
Интернету и злопыхателям, — нет. И слава Богу! Еще 
раз подчеркну: вопрос веры остается самым главным 
в выборе профессии. Если человек верует в то, что 
Господь написал, и следует этому неуклонно, он на 
правильном пути.  

«МЫ НЕ ЦЕНИМ ТОГО,  
ЧТО У НАС ЕСТЬ» 

В последнее время в Церковь приходит много 
молодых священнослужителей. По вашим на-
блюдениям, какое оно — новое поколение со-
временных пастырей?  

	Молодые священники в большинстве своем не хо-
тят прислушиваться к наставлениям пожилых, более 
опытных, прошедших «Крым и Рим». У меня был 
такой пример, и я знаю, о чем говорю. И до сих пор 
перед глазами образец моего духовника, старшего 
наставника. Почему раньше в монастырях послушни-
ка направляли к какому-нибудь старичку келейником? 
Чтобы он набирался опыта и в молитве, и в монаше-
ском делании. У нас, к сожалению, такого нет. Наши 
семинарии, центры по подготовке кадров посылают 
на практику, но до принятия сана ее пройти нет воз-
можности, и остается только одно: наблюдать за 
опытными священниками, прислушиваться к тому, что 
они говорят и как делают. Сейчас так мало кто посту-
пает. Есть на эту тему присказка: жил один монах, у 
него было очень много книг, он спал на них и не знал, 
что в них. …Помню, у отца Александра за счастье бы-
ло какой-нибудь акафист переписать, какую-нибудь 
духовную литературу почитать, молитвослов заучи-
вали наизусть, потому что купить было невозможно.
Да, теперь это трудно представить. Мы не ценим того, 
что у нас есть сейчас. Но нельзя забывать сказанное 
много лет назад: мирное пребывание в вере дано на 
короткое время, вновь начнутся гонения…   

ГОРА ИСКУШЕНИЙ 
Отец Сергий, вы озвучили одну из проблем 
современного молодого священства. Однако 
какая, на ваш взгляд, главная? 

	…Это было в 1997 году во время нашей второй па-
ломнической поездки на Святую землю, группу тогда 
возглавлял архиепископ Мелхиседек (Лебедев). И в 
один из дней мы посетили монастырь Искушения на 
горе Каранталь. Он расположен в Иудейской пустыне 

на окраине Иерихона на горе, отождествляемой с 
описанным в Евангелиях местом искушения Иисуса 
Христа дьяволом. Там служил один монах и помогала 
ему схимонахиня Иоанна, в прошлом москвичка, уже 
лет семнадцать жившая в этом монастыре. А надо 
заметить, что к тому времени поток паломников в 
Палестину увеличился только за год с тысячи до деся-
ти тысяч человек. Мы с ней долго беседовали, и она 
поделилась с нами своими наблюдениями: «Я вижу, 
какие надменные молодые русские батюшки. И как 
горделиво они себя ведут… Если так будет про-
должаться, то уйду дальше в Иудейскую пустыню». 
И когда в 1998 году моя супруга побывала на Святой 
земле на празднике Пасхи и снова поднялась на гору 
Искушений, монахини Иоанны она там уже не уви-
дела… Надменность молодого духовенства, по сути, 
гордость — вот что самое печальное. Господь может 
ударить, и очень больно. И мало кто поймет, что это 
отрезвляющий душу удар.  

«ВЫГОРАНИЕ —  
ПРОБЛЕМА МАЛОВЕРИЯ» 

Среди мирян можно услышать жалобы на так 
называемое духовное выгорание. Горел-горел 
человек, весь отдаваясь молитве, познанию 
веры, службе, а потом вдруг погас. Можно пред-
положить, так бывает и у священников: поле не 
изменилось, но пахарь уже не тот, и плоды не те, 
и нервы сдают, и уныние наваливается… В чем, 
на ваш взгляд, причина такого состояния? 

	Патриарх на одной из встреч со священнослужите-
лями сказал, что если вы выгораете, чахнете, то это 
вопрос веры. Можно молиться и просто, без текстов, 
несмотря на состояние усталости и нежелание. 
Можно разговаривать с Богом и своими словами, 
прося, благодаря, славословя. С другой стороны, 
все ли священники ежедневно совершают службы? 
Два-три дня в неделю, а то и раз в неделю. Неужели 
трудно в таком случае как следует подготовиться? 
Немаловажный фактор, способствующий выгоранию, 
— обмирщение. Изменение внешней обстановки, в 
которой берет верх наш внутренний враг. Во времена 
гонений не выгорали, потому что знали: отступлю 
от Бога — погибну, и цеплялись за молитву в любом 
состоянии. Сейчас погоня за земным благополучием 
отнимает все силы, изматывает человека, отдыха 
духовного он не имеет. Важно его внутреннее со-
стояние, направление воли, то, что зависит от него. 
Если я Псалтирь выучу наизусть и автоматически 
буду молиться или скажу: «Господи, помилуй!» с 
чувством, то что перевесит в глазах Божиих? …Есть 
такой сюжет в фильме «Притчи». Монах обратился к 
одному фермеру с просьбой о пожертвовании. Видит, 
как он лоб перекрестил: «Слава Тебе, Господи!» — и 
в постель. Утром подскочил ни свет ни заря, лоб пере-
крестил: «Господи, благослови!» — и помчался на 
поле. Монах подумал: «Не буду ничего у него брать, он 
неблагочестив, молиться не умеет». И невдомек ему, 
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что фермер тот не только дом, семью содержит, но и 
монастырю помогает, в труде весь день, и сил у него 
хватает только на «Благослови!» да «Слава Тебе!». Но 
зато как он те слова произносит! Читаем в Евангелии 
притчу о сеятеле: зерно упало у дороги, на обочину, на 
камень, в плевелы — или на хорошую почву. Вот оно 
где, выгорание, о котором Господь сразу предупреж-
дал. Выгорание — это проблема маловерия.   

ЗАЧЕМ НУЖЕН СВЯЩЕННИК? 
	Чтоб над ним издевались. Чтобы его ругали и 
обвиняли. Упрекали и обзывали. Для чего пришел на 
землю Христос — тот же самый вопрос. Как думали 
иудеи? Мы тебя ждали, чтобы Ты сел на престол и дал 
нам свободу и богатство. А Он говорит: «Молитесь за 
врагов ваших!» И тогда они сказали: «Распни Его!» 
Вот для чего нужен священник. …Отец Александр 
Козлов-старший говорил: «Поп — пастырь овец пра-
вославных» — пастырь отвечает и за себя, и за своих 
прихожан. Об этом так говорит апостол и евангелист 
Иоанн Богослов: «Я есмь пастырь добрый: пастырь 
добрый полагает жизнь свою за овец. А наемник, не 
пастырь, которому овцы не свои, видит приходящего 
волка, и оставляет овец, и бежит; и волк расхищает 
овец, и разгоняет их. А наемник бежит, потому что на-
емник, и не радит об овцах. Я есмь пастырь добрый; и 
знаю Моих, и Мои знают Меня. Как Отец знает Меня, 
так и Я знаю Отца; и жизнь Мою полагаю за овец» 
(Ин. 10:11-15). Кроме того, батюшка часто приговари-
вал: «Священник — это «помойная яма», в которую 

сливаются грехи рода человеческого». Представь-
те, сколько приходится выслушивать на исповеди, 
разбирать житейских историй… Потому священник 
еще и третейский судья, который, зная свой приход, 
мудро всем управляет. Тут без любви не выдержать. 
Если же рассматривать вопрос с богословской точки 
зрения, то священство было установлено Самим  
Господом. Он избрал для этого Левия и всех его 
потомков. Нужен был человек, который, освобожден-
ный от всех других дел, помогал людям поддержи-
вать связь с Богом, обустраивать место для молитвы, 
совершать требы, быть ходатаем за них… Священ-
ство — это не работа, а образ жизни, пожизненное 
служение в качестве офицера Христовой армии.   

О ГЛАВНОМ 
Отец Сергий, если бы вам предоставили воз-
можность сказать напутствие молодым священ-
никам, в чем бы оно заключалось? 

	Бойтесь прогневать Бога пустой жизнью. Бойтесь 
безверия. Ищите настоящих пастырей: «Держись  
образца здравого учения, которое ты слышал от меня, 
с верою и любовью во Христе Иисусе» (2 Тим.1:13). 
Непрестанно изучайте православную веру. Читайте 
Священное Писание, в котором сказано о Господе: 
«Аз есмь Путь и Истина и Жизнь; никто не приходит 
к Отцу, как только через Меня» (Ин.14:6). И помните 
всегда, что Бог есть Любовь.  

Беседовала Елена СТАРОДУМОВА
Фото Владислава АБАКУМОВА

Трудами отца Сергия и прихожан восстановлен Покровский храм
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Без любви  
трудно жить  

на свете Иногда в но-
востные ленты врывается 

сообщение, от которого съёжи-
ваешься в комок и отторгаешь как 

чужеродное — суицид школьника… В голове 
крутятся тысячи вопросов: почему? зачем? 

Хорошая семья, обут, одет, накормлен… Вспо-
минаешь рассказы бабушки, которая подростком 

пережила Великую Отечественную войну, чудом не 
попала в плен, и на ее руках остались младшие брат 

и сестра. Ютились в землянке, питались «тошноти-
ками» и жевали траву, от которой пухли животы… 
Как дети вой ны цеплялись за жизнь — то бесцен-

ное и дорогое, что у нас есть! Что же тогда не 
так с нашими детьми или… что не так с нами, 

взрослыми?! Разобраться с этой духовной 
проблемой мы попросили школьного 

психолога и священника. 

Многие родители ссорятся при детях и дают им плохой урок. Бедные 
дети расстраиваются. Потом, чтобы их утешить, родители начинают 
исполнять любые их желания. Отец идет и берет ребенка добром: «Что 
ты хочешь, чтобы я тебе купил, золотко мое?» Идет и мать, которая 
тоже берет его добром, и в результате дети вырастают капризными 
и притворщиками. Если же родители впоследствии не смогут дать 
им того, чего им хочется, они начинают пугать их тем, что покончат с 
собой. Я вижу, как помогает детям добрый пример родителей. Когда 
дети видят, что родители любят друг друга, относятся друг к другу 
благоразумно, молятся и т.д., тогда они запечатлевают это в своих 
душах”.  

Преподобный Паисий Святогорец 

«О семейной жизни».

“
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ИЗБЕГАНИЕ ПРОБЛЕМЫ
Суицид — это сужение сознания человека, в дан-

ном случае ребенка. Избегание решения проблемы, 
когда нет возможности переехать, чтобы физически 
дистанцироваться, и, кажется, нет выхода. Суициду 
присущи аутоагрессивные тенденции, и среди ученых 
существует такое мнение, что есть определенный ген 
склонности к суициду. По результатам диагностики 
среди школьников, могу сказать, что у многих детей 
есть высокий уровень депрессивности. И когда на-
чинаешь об этом говорить с родителями, они часто 
признаются в том, что тоже довольно депрессивные. 
К сожалению, дети, наблюдая за родителями, прини-
мают такой образ жизни. Как можно спасти человека 
от негативных мыслей? Выход только один — фи-
зическая активность. Когда необходимо поменять 
ситуацию: выйти за пределы квартиры, прогуляться 
по лесу, подышать свежим воздухом, встретиться 
с друзьями, заняться спортом. С помощью физиче-
ских упражнений нормализуется вся система нашего 
организма, психика приходит в норму, и мы чувствуем 
себя хорошо. 

«ШКОЛА — ЭТО  НЕ ВЕСЬ РЕБЕНОК»
Одна из причин суицидальных наклонностей 

у детей — перфекционизм. Им хочется быть лучше 
других. Перфекционизм часто не присущ самим детям, 
а свойственен их родителям, когда они задают ребенку 
алгоритм действий. К сожалению, считается, что часто 
родители, не реализовав себя в профессиональной 
деятельности, переносят это на детей. И вроде бы, все 
осознавая, ругают их за оценки. Но школа — это не 
весь ребенок. Как и взрослые, это не только работа. 
Есть семья. А у ребенка — друзья и родители. Хорошо, 
если имеется домашнее животное. Поэтому не нужно 
спрашивать: «Что у тебя было в школе?». Лучше спро-
сите: «Как прошел твой день?». 

СТРАХ И НАКАЗАНИЕ
Дети часто воспринимают родителей как людей, 

которые все время их за что-то ругают. Я понимаю, 
что мы находимся в каком-то колесе, гонке, хотим что-
то заработать, не можем успокоиться, куда-то торо-
пимся, не успеваем. И уставшая мама приходит после 
работы и спрашивает: «Что тебе задали, сделал ли 
ты уроки?», и начинает кричать. Вплоть до того, что, 
провожая ребенка утром, родители говорят: «Не дай 
Бог, если ты что-то натворишь, вечером будет наказа-
ние». Ребенок проснулся в хорошем настроении, идет 
с радостью в школу, и тут у него уже груз на плечах. 
В какой-то момент он думает, ладно, я буду делать 
плохо, потому что для них это все равно плохо. И на-
чинает привлекать к себе внимание любыми способа-
ми. Все-таки нужно пожелать ребенку хорошего дня 
и поцеловать его. Часто дети закрываются в комнате, 

и нет никакого общения. Родители признаются: «А я 
не знаю о чем поговорить». Ребенок не должен оста-
ваться наедине с самим собой и со своим телефоном. 
Он должен быть с родителями, которые, когда ему 
трудно, поддержат: «Ладно, не расстраивайся, мы все 
переживем».  

КОНФЛИКТЫ И КОМПЛЕКСЫ
Вторая проблема — ссоры между родителями. 

Когда они ведут слишком конфликтный образ жизни и 
в агрессивной манере общаются с детьми. Это может 
быть и наркомания, алкоголизм, и тогда ребенку 
становится жутко, он не хочет идти домой. Ему там не 
рады. И в какой-то момент ему абсолютно ничего не 
хочется. 

Ведущая деятельность подростка — это общение 
со сверстниками. И здесь присоединяется очень мно-
го комплексов. На первом месте — комплекс неполно-
ценности. Девчонки и мальчишки начинают говорить: 
«Я некрасивый». У психологов есть метод сказкотера-
пии, когда мы в метафорической форме доносим, что 
красота индивидуальна, каждый красив по-своему, 
есть душевная красота. Но некоторые сильно заци-
кливаются. И эти комплексы порождают сомнения в 
себе. Родителям важно не забывать хвалить детей, 
оказывать им эмоциональную поддержку. 

МАНИПУЛЯЦИИ
Сегодня от демонстративного суицида страдают 

многие школы. Потому что детям не хватает внима-
ния и самореализации, когда они приходят и говорят: 
«Я занимаюсь селф-хармом». Нанесение порезов 
себе на кожу, самоповреждение. Подростки считают, 
что это модное течение, которое называется кра-
сивым иностранным словом. Для чего оно нужно? 
Чтобы расслабиться, получить удовольствие. Считает-
ся, что таким образом дети  переносят душевную боль 
на физическую. Но тут порочный круг, когда ребенок 
может заиграться. Это как раз и есть аутоагрессия, 
ребенок агрессивен сам к себе, он разрушается из-
нутри. Здесь мы, к сожалению, не вернемся в начало 
детства, кроме того, чтобы баловать и целовать, надо 
еще в детстве устанавливать правила. Прежде всего, 
правило уважения в семье. Если вы не воспитали 
авторитет родителя, то вам остается только догова-
риваться. Бить подростков ни в коем случае нельзя, 
от этого они только обижаются, озлобляются и уходят 
из дома. Как бы мы не злились, нам нужно отбрасы-
вать свои эмоции и разговаривать. Но не так: «Ну что 
тебе надо, я целыми днями работаю, все для тебя…». 
Лучше сказать: «Я тебя очень люблю и переживаю. 
Мне больно, когда тебя нет. Может, я что-то делаю не 
так, помоги мне». Не бояться показать свою слабость, 
пусть он тоже чувствует, что вы искренние, честные. 
Будьте естественны с ребенком.

ОЛЕСЯ СВЕТЛОВА, школьный психолог
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ПООЩРЯЙТЕ 
Хвалите ребенка, иначе это сделают за вас 

другие. Почему дети втягиваются в группы смер-
ти в социальных сетях и потом завершают жизнь 
самоубийством?! Им дают определенные задания, 
которые они должны выполнять, и поощряют: «Ты 
молодец, ты справился», переходишь на новый 
уровень. И последнее задание – это совершение 
суицида. Такое моральное давление на детей. То 
есть подростки получают то, что им не хватает в 
семье – поощрение, внимание. Что хоть где-то ты 
успешен, тебя ценят. 

ДАЙТЕ РЕБЕНКУ ПОЧУВСТВОВАТЬ СЕБЯ ВЗРОСЛЫМ
Практикуйте игру: «Родитель — ребенок», «Ребенок — родитель». Расскажите о своих проблемах на 

работе, и спросите у него, а как бы он их решил. И наоборот, поставьте себя на место ребенка. Это помогает 
понять друг друга и вызвать доверие. Часто родители не знают, как поговорить с сыном или дочерью о про-
блемной ситуации — употреблении снюсов или еще чего-то. Напрямую такой разговор подростки восприни-
мают в штыки. Зайдите издалека. «Ты знаешь, моя подруга рассказала, что ее дочь стала употреблять всякую 
гадость. Представляешь, как это опасно». Либо так: «Я слышала, что-то произошло в школе. А как ты к этому 
относишься?» И посмотрите за реакцией ребенка. Не будьте над ним, будьте с ним на равных.  

СОВЕТЫ РОДИТЕЛЯМ

1
3

УЧИТЫВАЙТЕ МНЕНИЕ РЕБЕНКА
Потребность в уважении очень важна. Инте-

ресуйтесь его мнением, как ребенок хочет про-
вести выходные, что предпочитает на завтрак. 
Делая ремонт в детской комнате, спросите, ка-
кие купить обои и т.д. Подчеркните значимость 
своего ребенка.

СОВМЕСТНЫЙ ТРУД 
Будь то дача, домашние дела, приготовление еды или прогулка по городу. Если вы очень заняты  

на работе, то делайте это хотя бы раз в неделю. Вспомните наше детство. Разве родители уделяли 
нам много внимания?! Но при этом вся трудовая деятельность была совместной. Важно ни сколько 
времени родитель проведет со своим чадом, а как. Ребенку, получившему душевное тепло, становит-
ся хорошо и приятно. 

4
ПРИНИМАЙТЕ ТАКИМ,  
КАКОЙ ЕСТЬ

Получил он двойку или прогулял 
урок — не кричите на него. Но пого-
ворить придется, по-взрослому. Дети 
должны чувствовать, что мы их при-
нимаем, несмотря на какие-то негатив-
ные моменты. Конечно, подростки нам 
могут много сказать гадостей, но мы 
должны понимать, что у них неустой-
чивый гормональный фон, и ни в коем 
случае не отвечать тем же. 6

8
9ИНТЕРЕСУЙТЕСЬ ОБ УВЛЕЧЕНИЯХ 

И СОЦСЕТЯХ
Запретный плод слишком сладок, тем 

более для подростка. Ребенок еще не умеет 
до конца выбирать. Он фильтрует часть ин-
формации, но из-за гормонального всплеска 
тянется туда, где ему быть нельзя. Просматри-
вайте группы в социальных сетях ребенка, там 
вся его жизнь. 

7
НЕ СРАВНИВАЙТЕ ДЕТЕЙ

Не стоит говорить своему ребенку, что 
у твоей одноклассницы Даши — пятерки, а 
ты плохо учишься. Это настраивает детей 
против родителей. Не успешен ваш ребенок 
в учебе, ничего страшного. Помогите ему 
найти занятие, где он будет преуспевать. 

10

2

БОЛЬШЕ ПИШИТЕ
Помните, мы в детстве вели днев-

ники. Предложите это сделать своему 
ребенку, подарите ему красивый блок-
нот. Он не может писать стихи? Пусть 
описывает то, что произошло за день. 
Когда на бумагу все выливается, это 
настоящее исцеление души. 

5
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ПРОБЛЕМА

ОСКУДЕНИЕ ЛЮБВИ
Проблема суицида многогранна, но здесь очевидно следующее — оскудение 

любви. Ребенок, который рождается в семье, бывает не совсем такой, каким 
хотят его видеть родители. Он другой, и это личность, которую надо любить. 
В Священном Писании Господь очень много говорит о любви, и к своим ближ-
ним — всем, кто рядом, и к врагам. «Любите врагов ваших, благословляйте 
проклинающих вас, благотворите ненавидящим вас и молитесь за обижающих 
вас и гонящих вас» (Мф.5:44). Тем более мы должны любить своих детей и бла-
гословлять их. А что такое любовь? Любовь — это когда человек отдает часть 
себя и посвящает любимому человеку, ребенку. И чем больше отдаешь, тем 
больше любовь умножается. «…Без любви трудно жить на свете. А кто пребы-
вает в злобе, то это смерть души, от чего да сохранит нас Господь», — говорит 
преподобный Силуан Афонский.  

НЕГАТИВ В НАС — ЭТО ГРЕХ 
Откуда в нас негатив? Человек совершил грех, и совесть будет его обли-

чать, от этого дискомфорт внутри. Человек идет на исповедь, кается, и Господь 
его прощает. На душе — утешение. Те, кто не знает, как бороться с негативом в 
себе, будут проецировать его на окружающих. Ведь гораздо проще выместить 
зло на ребенка, который не может ответить. 

ИДЕАЛЬНЫХ СЕМЕЙ НЕТ
Мы должны стремиться к тому, чтобы создавать в семье атмосферу любви. 

Некомфортность этого мира связана и с нашей неидеальностью. Идеальных 
семей нет. Но мы все учимся жить. Единственное — нужно это делать не на сво-
их ошибках, а от Божественного Откровения. Кроме оскудения любви есть еще 
и оскудение веры. Сейчас авторитет Священного Писания не велик. У нас люди 
не доверяют Церкви, соответственно не доверяют Богу и строят свою жизнь без 
Него, по своей воле. «Если же делаю то, чего не хочу, уже не я делаю то, но жи-
вущий во мне грех» (Рим. 7:20–23). Родителям будет полезно почитать Библию, 
а также книгу протоиерея Глеба Каледы «Домашняя церковь» — об опыте 
создания православной семьи.

МАТ КАК ПРОКЛЯТИЕ
Что такое мат? Это проклятие, проявление агрессии и нелюбви. Мат звучит 

в семье, в школе, он произносится на автомате. Сколько раз мама благосло-
вила ребенка за день? А сколько раз обругала? Благословение — это благое 
слово. Мало того, что мы должны желать благо нашему ребенку, всего хороше-
го, но и должны молиться о нем, прося заступничества о нем у Бога. Если ради 
любви к своему ребенку мы бы перестали материться и говорить плохое, то 
изменили бы себя в лучшую сторону и подали бы своим детям хороший пример.  

ЖИЗНЬ — ДАР БОЖИЙ
Жизнь — это дар Божий, и именно поэтому мы несем перед Богом ответ-

ственность за себя и за жизнь своего ребенка. Он не совсем наша собствен-
ность, он Божий. Человек же, отказываясь от дара жизни, отказывается и от 
жизни вечной. Мы не знаем его внутреннего состояния и оставляем это на суд 
Божий. И, может быть, люди, которые довели его до этого, понесут гораздо 
большее наказание. «Горе миру от соблазнов: ибо надобно прийти соблазнам; 
но горе тому человеку, чрез которого соблазн приходит» (Мф.18:7). Общество 
не должно оставаться равнодушным, и нужно создавать условия для того, что-
бы эти поступки стали неприемлемыми для людей. И больше говорите с детьми 
о смысле жизни. Он — в Боге. Когда станет понятно основное, тогда и многие 
проблемы покажутся вполне себе решаемыми. Тем более материальные.  

СВЯЩЕННИК МИХАИЛ МАКУХИН,  
клирик храма во имя Святой Троицы поселка Бежичи 

ПОДАРИТЕ ЛЮБОВЬ
В нашей суетной жизни мы 

гонимся за авторитетом, зараба-
тыванием денег. Остановитесь 
на минуту и подумайте: «А что у 
меня в семье? Есть ли там тепло, 
уют, любовь?». Что главнее — 
работа или семейные ценности?! 
Выбор за вами. 

НАЙДИТЕ РЕБЕНКУ  
ЗАНЯТИЕ ПО ДУШЕ

Если не играют на сцене, то 
играют на нервах. У каждого 
подростка должна быть за-
нятость. Здесь могут помочь 
психолог, классный руководитель. 
Важно быть занятым в кружко-
вой деятельности, интересной 
самому ребенку. Ведь суицид 
часто совершают эмоционально 
чувствительные дети, творчески 
одаренные. А из них, к примеру, 
получились бы хорошие волон-
теры.

2

5

Подготовила Елена ЛАРИНА
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Пустынник 
Никита

Пожертвовать семейным очагом, уют-
ным домом с русской печью, привычными 
устоями и уйти жить в глухие леса, где 
царствуют дикие комары, мучит зной да 
холод, терзают неудобства. Оставить 
все… ради Бога. Подвиг отцов пустын-
ников поражает воображение, особенно 
сегодня, в век комфорта и потребле-
ния. Старец Никита жил в XVIII веке в 
брянских и рославльских лесах. Ему яв-
лялась сама Богородица, а мощи монаха 
обретали нетленными… Преподобный 
Никита прославлен Русской Право-
славной Церковью как местночтимый 
святой Рославльской епархии. Полное 
житие схимонаха, основой которого 
стали монастырские предания, соста-
вил благочинный Свенского Успенского 
монастыря иеромонах Диомид (Кузьмин). 
Жизнеописание еще не публиковалось, 
и у наших читателей есть уникальная 
возможность познакомиться с этим 
удивительным святым.  



СБЕЖАЛ ИЗ РОДНОГО ДОМА
Монах Никита родился в 1727 году в селе Жиздра Брянского уезда, 

сейчас это территория Калужской области, в простой крестьянской семье. 
О том, кто были родители будущего старца, об имени, данном при рож-
дении, и причинах ухода из дома, — ничего не известно. Исторические 
сведения собирались по крупицам, поэтому составителю жития приходи-
лось прибегать к авторской реконструкции.  

Иеромонах Диомид (Кузьмин)
Можно предположить, что Никита в молодые годы убежал из до-
ма, потому что хотел жить в монастыре, но, видимо, по каким-то 
причинам его не отпускали. Возможно, родители не хотели, чтобы 
он ушел. Второе предположение — Никита был женат, но брак не 
сложился. Ведь тогда развода не давали. Почему же понадобилось 
убегать?! Крестьянская семья Никиты жила на землях Жиздренского 
мужского монастыря во имя Живоначальной Троицы, который за 
бедность и малочисленностью братии стал приписным к москов-
скому Донскому монастырю. Чтобы уйти в монастырь, перейти в 
духовное сословие, надо было получить увольнение от монастыря. 
Значит, у него не было такой возможности, то ли по причине даль-
ности расстояния, то ли по какой-то другой... Конечно, подобные 
поступки необдуманно не совершаются, бежать — это очень опасно. 
Беглые сразу ссылались в Сибирь или отправлялись рекрутами на 
25 лет для несения воинской повинности. По сути дела, для такого 
человека жизнь заканчивалась.

РЖАНОЙ ХЛЕБ, ВОДА И КВАС 
Сбежав из родительского дома, Никита поселился в лесной чаще 

в двух километрах от Белобережской Иоанно-Предтеченской мужской 
пустыни. В те времена обитель славилась своим уединенным местопо-
ложением, она находилась посреди дремучих и глухих лесов. Никита по-
селился в пустынной келье основателя монастыря известного подвижника 
преподобного Симеона Белобережского и начал уединенную жизнь. Быт в 
величественном лесу суровый. Глушь, непроходимая топь, темнота. Тело 
Никиты часто покрывалось ранами, и эти язвы еще растравляли лесные 

Основатель Белобережского монастыря преподобный 
Симеон

Белобережская пустынь. Гравюра 1830 года
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оводы. Но телесные мучения подвижника не испугали. Он пришел сюда 
для духовных подвигов — молиться и трудиться. Питался просто — ржа-
ной хлеб, вода и квас. Никита раз в неделю приходил в монастырь, где 
ему давали пропитание. Когда он ничего не получал, то как нищий просил 
себе подаяние на еду у прохожих. Обычно пустынник выносил корзинку на 
дорогу, по которой странники шли в Белобережскую пустынь поклониться 
чтимой иконе Матери Божией «Троеручица». Богомольцы жертвовали 
подвижнику хлеб, и это было его основное питание. 

Никита имел особый дар от Бога — дар слез. Больше всего его сердце 
трогало слово святителя Кирилла Александрийского об исходе души и 
о Втором пришествии: «Боюсь смерти, яко горька ми есть, боюся геены, 
зане безконечна есть». При чтении этих слов пустынник падал перед 
келейной иконой на землю и рыдал, изливаясь горькими слезами. Он 
плакал о своих и чужих грехах. 

ТАИНСТВЕННОЕ ВИДЕНИЕ
Однажды по весне Никита тяжело заболел. Наступил праздник Благо-

вещения Пресвятой Богородицы, но пустынник так ослаб, что не мог дой-
ти до монастыря на всенощное бдение. И тогда Никита стал петь тропарь 
празднику: «Днесь спасения нашего главизна», но никак не мог его за-
кончить, — силы оставляли, мысли путались. Отчаявшийся молитвенник 
горько заплакал. Как вдруг ему явилась сама Богоматерь и кротким голо-
сом спросила: «О чем ты унываешь?».  А он только осмелился Ее спро-
сить: «А ты, матушка, кто таковая и зачем изволила сюда пожаловать?». 
«Я пришла помочь тебе допеть неоконченный тропарь Мой, — отвечала 
ему Богородица. — Теперь укрепись в своих силах и пой со Мной…»  
И вот когда земной ангел и небесный человек с Царицей Небесной до-
пели тропарь, — Богоматерь сделалась невидима. С того времени Никита 
стал непрестанно молиться Божией Матери, своей Заступнице и Путево-
дительнице, и всегда помнил о таинственном видении.    

МОНАШЕСКИЙ ПОСТРИГ
После чудесного посещения Царицы Небесной у пустынника случи-

лось несчастье. Один человек позавидовал подвигам отца Никиты и, 
когда он находился на службе в монастыре, сжег его келью. Вернувший-
ся молитвенник застал только горсти пепла. Погоревав, подвижник был 
вынужден расстаться со своим уединением и вернулся в монастырь. 
Он попросил настоятеля Белобережской пустыни иеромонаха Антония 
(Горского) принять его в число братства. Никиту встретили с распростер-
тыми объятиями. Он не хвалился своими подвигами, был кроток и смирен, 
самоотверженно служил братии, благоговейно исполнял все послушания, 
часто бывал в храме и строго постился. В 1753 году, в 26 лет, Никита при-
нял монашеский постриг. Он был незаконный, потому как у подвижника 
не имелось надлежащего увольнения от своего крестьянского общества. 
Но, учитывая обстоятельства бывшей смертельной опасности и привер-
женности к монашескому деланию, постриг совершился. 

РОСЛАВЛЬСКИЕ ЛЕСА  
Монах Никита томился своим положением в монастыре и мечтал 

о более глубоком уединении. Услышав о живших в рославльских лесах 
пустынниках — площанском иеромонахе Адриане (Блинском) с учениками 
Ионой, Досифеем, Василиском, Захарией и другими, в 1783 году пересе-
лился к ним. Старец проживал в урочище Монашеский ров возле Куле-
шовой Буды (сейчас это деревня Буда Рославльского района Смоленской 
области). 

Настоятель  
Белобережской пустыни 
игумен Глеб (Шматов)

В народе Никитин колодец 
называли святая криница, 
сюда люди приходили на-
бирать воду и рассказыва-
ли, что она была вкусной. 
Старожилы показали нам 
это место, и мы сделали 
новый сруб. Вода была, но 
сейчас, к сожалению, ушла. 
На пригорке, где находилась 
келья старца, установили 
Поклонный крест.  
В будущем планируем здесь 
сделать часовню в память  
о преподобном Никите.

В Белобережских лесах, в двух киломе-
трах от Иоанно-Предтеченского мужско-
го монастыря, до сих пор существует 
колодец старца Никиты
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Иеромонах Диомид (Кузьмин)
Брянские леса в основном были казенные, и, конечно, разрешения 
там жить никто не спрашивал. А вот земля, на которых проживали 
пустынники, принадлежала рославльским помещикам. Они раз-
решали инокам там селиться. Помещики патриархального уклада 
даже были рады таким молитвенникам, ходили к ним за советом, 
помогали с едой, и, кстати, многие, особенно помещицы, пострига-
лись в монашество.  

Отец Никита прожил в рославльских лесах десять лет и вернулся в 
Белобережский монастырь. Здесь его ждало новое испытание. В 1788 
году по указанию епархиального начальства был составлен список всех 
проживающих в обители, и Никиту записали как постриженного монаха 
без документов. Он нарушил основной верховный закон — «Духовный 
регламент». 61-летнему старцу предстояло отправиться для расстрижения 
в Севскую духовную консисторию. Однако на суд он отправлен не был, 
и ему удалось избежать унизительной процедуры расстрижения. Монах 
Никита снова ушел в рославльские леса и там подвизался до преклонной 
старости.

КОНЧИНА
В 1792 году по житейским нуждам старец возвратился в Белобе-

режскую обитель. Но, почувствовав близкую кончину, пожелал обратно 
вернуться в свою келью в рославльских лесах. Последние десять лет у 
подвижника был келейник монах Досифей (Серков), и он просил больного 
старца дождаться лета, но тот был непреклонен. Стояла лютая русская 
зима. Отец Досифей уложил изнемогающего старца на сани, прикрыв 
его простой рогожей, и они отправились за 200 километров в Монаше-
ский ров. Дорогая была тяжелой, не хватало теплой одежды, и 
келейник кутал старца соломой. Здоровье подвижника сильно 
подорвалось. Прибыв на место своих пустынных подвигов, отец 
Никита немного пожил в уединении и вскоре, 11 апреля (по ново-
му стилю) 1793 года скончался. Старец прожил 66 лет. 

НЕТЛЕННЫЕ МОЩИ
Тело старца Никиты положили в пчелиную колоду (раньше 

улья делали из бревен, в которых продалбливали дупла, и туда 
заселялись пчелы, а потом из дупел выбирали мед) и похорони-
ли возле его кельи во рву. Но весной талые воды заливали эту 
местность. Могилу старца открывали несколько раз и, несмотря 
на то, что в гробу стояла вода, находили тело нетленным. Через 
семь лет по особенному откровению рославльский монах Доро-
фей (Крупенников) перенес могилу в более возвышенное место. 
Спустя  пятнадцать лет гроб снова открывали, и тело подвижни-
ка по-прежнему оказывалось нетленным. Позже на месте погре-
бения была устроена каменная часовня. Пустынники приходили 
сюда на Пасху и пели на могиле старца пасхальный канон. 

ПОСМЕРТНЫЕ ЧУДЕСА
Сохранилось предание, что, когда открывали гроб, даже 

одежды Никиты оказались не повреждены тлением, только липо-
вый башмак — «ходачок» на одной ноге, сплетенный не самим 
старцем, а его учеником, превратился в прах. Один из пустынни-
ков — монах Арсений хотел поменяться со старцем Никитой чет-
ками, но, несмотря на все усилия, не смог их вынуть из руки подвижника.  

Старец жил в урочище Монашеский ров  
возле Кулешовой Буды (сейчас это деревня Буда  

Рославльского района Смоленской области)

Икона преподобного Никиты Рославльского

д. Буда
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И не истлели даже пролежавшие семь лет в могиле полевые цветы. Они 
казались немного увядшими, но сохранили яркий цвет. Также известно, 
что когда тело старца перезахоранивали, то больной инок, страдавший 
болезнью желудка, выпил воды из гроба и исцелился. 

Иеромонах Диомид (Кузьмин)
После того, как старец Никита почил в рославльских лесах, была 
великая слава вокруг его имени. И очень многие ходили на его 
могилу и исцелялись, даже в советское время. 

На месте могилы пустынника в середине XIX века устроили каменную 
часовню, в которой стоял каменный саркофаг. Но в годы безбожия часов-
ня была разрушена, а саркофаг сброшен в ров. Ночью сельские женщи-
ны подняли его с помощью связанных льняных полотенец и установили 
рядом с прежним местом. Там он сейчас и находится. 

КАНОНИЗАЦИЯ 

Иеромонах Диомид (Кузьмин)
Перед 1917 годом собирались материалы для прославления 
подвижника. Но, видимо, из-за открывшихся нарушений при его 
постриге и принятии в монастырь это начатое было дело оказалось 
закрытым на долгое время. Только в 2016 году Священный Синод 
Русской Православной Церкви причислил схимонаха Никиту к лику 
местночтимых святых. Какой можно из этого сделать вывод? Мо-
литва ничем не ограничивается, ни временем, ни пространством, 
молитва выше закона. Человек жил в таких страшных условиях 
— преследования, ареста. Но жил спокойно, свободно и ничего не 
боялся. Пустынножительство — это призвание свыше. 

Память преподобного Никиты совершается 5 раз в году. В давние вре-
мена на день Ангела старца в глухую лесную местность собиралось до 5000 
человек. И сейчас дорога к могилке подвижника не зарастает. Паломники 
из Рославля, Десногорска, Брянска, Смоленска и других городов тянутся 
к этому пустынному месту и чувствуют помощь безмолвного пустынника. 

Елена ЛАРИНА
Фото Владислава АБАКУМОВА, официального сайта Рославльской епархии  

http://roslavlep.ru/ и из архива иеромонаха Диомида (Кузьмина)

Иеромонах Диомид (Кузьмин) 
Пустынники – это первопроход-
цы, потому что они действовали 
неизведанными путями, они 
показывали пример, как можно 
жить в таких условиях, когда ты 
остаешься один на один с Богом. 
Христиане, бывшие в гонениях, 
точно так же жили. Время их под-
вигов — это тоже время гонений. 
И опыт существования в услови-
ях сопротивления очень важен. 
Они как воины-разведчики, 
которые накапливают практиче-
ский опыт для передачи другим. 
Исследования жизни пустын-
ников увлекательны, ты откры-
ваешь новые страницы жизни 
Церкви. Экстремальной и крайне 
опасной. Потому что движение 
пустынников было запрещено, но 
неофициально они поддержива-
лись церковным народом. По-
скольку даже архиереи не писали 
рапорты в Синод и не сообщали 
о лесных подвижниках властям.  
Пустынники есть и в наше вре-
мя, к примеру, их очень много 
на Кавказе. Им не нужны легкие 
условия жизни, в суровых и душа 
ближе ко Господу. А в комфорте 
и неге душа расслабляется. Лю-
бовь пустынника — это свобода 
духа в Боге. Конечно, нам всем 
не обязательно уходить в пустын-
ные леса. Молиться можно в лю-
бых условиях, главное — иметь 
открытое сердце Богу. 

Каменный саркофаг
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«Дневник Великого поста»
Новый сборник известного православного автора, 
священника Александра Дьяченко. Правда, на этот 
раз в него вошли не рассказы, а дневниковые за-
метки. Центральное место в сборнике занимают 
постовые записи. День за днем, седмицу за седми-
цей читатель «проживает» вместе с батюшкой 
трудности, радости и искушения Великого по-
ста, являясь одновременно как бы и свидетелем, и 
участником важного ежедневного события — того, 
как трудится душа.

Бездельники

…Сегодня прохожу мимо соседа и приглашаю:
— Иваныч, пойдем с нами! Служба сегодня заме-

чательная, покаянный канон читать будем. Пойдем, 
дорогой, помолимся!

— В храм, молиться?! — лицо соседа теряет при-
вычное благодушие. — Молиться! Когда молиться-
то, делов полно! Чего только не надо, все надо! 
Сейчас беру машину — и в поселок. Я же не без-
дельник, не дармоед какой-нибудь, мне дела делать 
надо, — бросил окурок и скрылся у себя за забором.

Иду в храм, а у самого в голове крутится: «дармо-
ед», «бездельник». На самом деле, что я, священник, 
такого делаю? Сталь не лью, мебель не собираю, 
рейсовый автобус не вожу. Прав, получается, Ива-
ныч — самый что ни на есть «дармоед» и есть. 

Прихожу, а мой алтарник уже на месте. Я шучу:
— Ты что, и домой не ходил? 
— А что там, дома-то, делать? Сейчас умная тех-

ника все дела за тебя сделает. Белье постирать — 
машина, еду приготовить — машина, даже грязную 
посуду, и ту она за тобой помоет. Красота! Так что, 
пока дача не растаяла, можно и побездельничать.

Думаю, вот, пожалуйста, и мой алтарник себя 
бездельником считает. 

Пока готовимся к службе, расставляем все по 
местам и зажигаем лампадки, в храм подтягивается 
народ. Наши верующие люди в основном пожилые, 
пенсионеры, но есть и работающие, приходят и мо-
лодые. Кто-то вырывается в церковь от случая к 
случаю, кто-то не пропускает ни одной службы. Для 
многих отрада после рабочего дня попасть в церковь 
на канон преподобного Андрея Критского. Стоять в 
полумраке, слушая певцов и чтение Псалтири, самим 
совершать поклоны. Лица хоть и уставшие, а в то 
же время радостные, одухотворенные. Верующие 
рассредоточились по всему храму, многие уже за-
жгли свечи и ждут. Иду на амвон, по ходу смотрю 
на прихожан. Я знаю их много лет, а они знают ме-
ня. Мы доверяем друг другу, и от этого доверия на 
душе покойно. 

— Здравствуйте, мои дорогие («бездельники» 
— это я проговариваю про себя), пожалуй, пора 
начинать.

— Пора, батюшка, — отзывается храм. 
Я поворачиваюсь к Царским вратам и крещусь. 

Такое чувство, словно не было этих шестнадцати 
лет. Мой первый Великий пост, и все еще только 
начинается:

— Благословен Бог наш всегда, ныне и присно, 
и во веки веков! 

nikea.ru



ВОССТАНОВИМ 
ХРАМ ВМЕСТЕ!
Рано утром 30 декабря 2019 года в храме в честь  
Рождества Христова поселка Добрунь  
Брянского района произошел пожар. Огонь 

уничтожил кровлю, внутреннее убранство и утварь храма.  

Богослужение совершать не представляется возможным,  

других храмов в поселке нет. Приход остро нуждается  

в материальных средствах и любой посильной помощи.  

Просим неравнодушных людей помочь в восстановлении храма.

РЕКВИЗИТЫ ДЛЯ ПЕРЕЧИСЛЕНИЯ: 

Местная религиозная организация православный Приход храма  
в честь Рождества Христова п. Добрунь Брянского района  
Брянской области Брянской Епархии Русской Православной Церкви
ИНН / КПП 3207011685 / 320701001
Номер счета: 40703810608000000417
БАНК  Брянское отделение №8605 ПАО Сбербанк г. Брянск
БИК 041501601
Кор/счет 30101810400000000601

Телефоны: 
8 (4832) 92-40-96 
8 (960) 553-96-26  

Настоятель храма  
Рождества Христова 
протоиерей  
Виктор Гоменюк

Карта Сбербанка: 
4817760162446623
В СМС указать: 
БЕЗВОЗМЕЗДНО, 
ПОЖАР 

ЖЕРТВУЯ 

ВРЕМЕННОЕ, 

МЫ ПРИОБРЕТАЕМ 

ВЕЧНОЕ!
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